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CELEBRACIÓN EN LA 
PLAZA DE ARMAS

LOS ANTISOCIALES 
FUERON DETENIDOS EN 
UN LOCAL NOCTURNO

RECONOCEN A 
OCHO MADRES 
OVALLINAS EN 
SU DÍA 

ASALTAN A 
RECONOCIDO
LOCUTOR 
RADIAL

DISPARAN A PUNITAQUINO EN SU 
ABDOMEN CAMINO A SU CASA 07

ACUSAN COMPETENCIA DESLEAL 

COMERCIO FORMAL EN 
ALERTA POR AMBULANTES
Preocupados se encuentran los comerciantes establecidos ante el aumento 
de la presencia de vendedores informales en las principales calles del 
centro en el último tiempo. Por ello, exigen mayor fiscalización por parte 
de la municipalidad y Carabineros. 
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Molestia en el comercio establecido 
tras reaparición de ambulantes en Ovalle

ACUSAN COMPETENCIA DESLEAL 

La presencia de comerciantes informales en las principales 
calles del centro ha aumentado en el último tiempo, y sobre 
todo durante la celebración del Día de la Madre este pasado  
fin de semana. Por lo mismo, los afectados exigen mayor 
fiscalización por parte de la municipalidad y Carabineros. 

El comercio ambulante ha sido una 
de las grandes problemáticas a nivel 
nacional, y Ovalle no ha quedado 
exento de aquello. 

Esta situación afectó durante lar-
go tiempo al comercio establecido, 
aunque también es cierto que en 
algún momento esta situación se 
regularizó, como lo reconocen algunos 
comerciantes. 

No obstante, en el último tiempo 
se ha visto un nuevo aumento del 
comercio informal en las principales 
calles del centro. “Los comerciantes 
estamos desesperados, porque el co-
mercio ambulante se salió de control. 
Nosotros estuvimos hace dos años 
atrás trabajando con Carabineros y 
el comercio ambulante estaba a ra-
ya. En esa época cada día teníamos 
menos ambulantes, pero ahora han 
vuelto a aparecer”, indicó una de las 
comerciantes establecidas de calle 
Benavente, Katherine Pizarro. 

Palabras similares tuvo el dirigente de 
comerciantes de Barrio Independencia, 
Óscar López, quien declaró que “siem-
pre ha estado presente el comercio 
ambulante, pero se duplica o triplica 
en épocas de fiestas. En estas fechas 
siempre pasa lo mismo, incluso llega 
gente de otras ciudades para vender 
sus productos en la calle”, sostuvo. 

COMPETENCIA DESLEAL 
La molestia de los comerciantes 

formales en este sentido es por la 
competencia desleal que se genera 
con los informales, ya que estos últi-
mos sólo se instalan en la calle para 
vender sus productos, sin necesidad 
de pagar impuestos y otros gastos 
que el comercio establecido sí paga.

“Esta gente trabaja sin pagar nada, 
no pagan arriendo, no pagan patentes, 
no pagan impuestos, absolutamente 
nada. Ellos tienen un negocio redon-
do, y además de eso, trabajan con 
receptación de especies, entonces 
es un tema complejo. Nosotros en 
cambio tenemos que pagar todo lo 
que mencioné, debemos cumplir mes 
a mes. Es imposible competir con 
ellos”, indicó Katherine Pizarro.

En la misma línea declaró Óscar 
López afirmó que “da pena ver que 
estás pagando patentes, arriendos 
y personal, mientras una persona de 
forma gratuita se pone a vender en 
la calle sin ningún costo. Incluso en 
el frontis de tu propio local”, sostuvo. 

En ese sentido, el dirigente ovallino 
pide mayor fiscalización por parte de 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

Durante el Día de la Madre aumentó la presencia de comerciantes ambulantes en el centro 
de Ovalle. CEDIDA

las autoridades. “La fiscalización hacia 
nosotros, los comerciantes estable-
cidos, es muy exhaustiva, tanto del 
SII como de la municipalidad. Por eso 
pedimos mayor fiscalización hacia los 
ambulantes también. Creemos que 
el plan ‘Calles Sin Violencia’ debería 
aplicarse ahora ya”, indicó. 

Por su parte, Katherine Pizarro ase-
guró que “acá lo que falta es un alcalde 
con mano dura. Por eso pedimos una 
fiscalización real y permanente. Si 
no hay mano dura será imposible 
erradicar el comercio ambulante. 
Esto está fuera de control”.

Todo esto fue compartido por el 
presidente de la Cámara de Comercio 
de Ovalle, Washington Altamirano, 
quien históricamente ha denunciado 
estas situaciones. “Si no hay mano 
dura el ambulante se va dar cuenta 
que puede hacer lo que quiere, son 
las autoridades las que tienen que 
marcar el ritmo acá”, dijo. 

En ese aspecto, Altamirano espera 
concretar una reunión con el alcalde 

para evaluar pasos a seguir. “No sé 
cuál es la posición del alcalde, por eso 
nosotros como directorio de la cámara 
de comercio queremos presentarnos, 
desearle que le vaya muy bien, pero 
también esperamos ver cuál es la 
visión que tiene él con el comercio 
ambulante”, indicó. 

“Si el alcalde no quiere hacer cam-
bios y no quiere poner mano dura, 
nosotros tendremos que presentar 
una querella. Eso le va complicar el 
panorama a él, pero nosotros que-
remos todo lo contrario. Queremos 
trabajar lo mejor posible y cooperar 
para que las cosas funcionen, no 
queremos llegar a ese punto. Primero 
hay que agotar todas las instancias 
de conversación, pero si uno ve que 
no hay voluntad, lo vamos a tener 
que hacer”, agregó. 

LABOR DE CARABINEROS
Desde la Tercera Comisaría de 

Carabineros de Ovalle manifiestan 

estar tomando medidas al respecto. Así 
lo informó el teniente coronel Osvaldo 
González, aunque no sin antes aclarar 
que algunos comerciantes del fin de 
semana contaban con autorización 
de la municipalidad. “Efectivamente, 
durante este último fin de semana 
hubo un incremento en el comercio no 
regulado. En todo lo que es el paseo 
peatonal y eje Benavente efectuamos 
una fuerte fiscalización, y nos per-
catamos que varias personas habían 
sido autorizadas por el municipio 
para efectuar ventas en estos días de 
fiestas, y contaban con autorización 
para envolver regalos. Estos permisos 
son provisorios, se otorgan dentro de 
un parámetro de fechas, en un lugar 
previamente establecido, y para la 
persona que lo solicita. Es decir, no 
puede ser transferible a otra persona”, 
puntualizó. 

Aclarado esto, la autoridad policial 
detalla las labores de Carabineros. 
“Queremos decirle al comercio es-
tablecido que se está trabajando. 
Todos los días se envía personal 
para realizar controles del comercio 
informal. Nosotros como estrategia 
hemos implementado gente de civil 
para efectuar las fiscalizaciones, 
ya que los comerciantes informales 
normalmente se avisan cuando ven 
la llegada de Carabineros. Todos los 
días estamos trayendo estas personas 
a la unidad en donde se les notifica 
de estas infracciones, se les quita 
las especies, que son remitidas a las 
bodegas de la municipalidad”, indicó. 

“Si las pertenencias quitadas son 
alimentos pueden ser destinados a 
diversos centros de menores y an-
cianos. Cuando nosotros incautamos 
alimentos verificamos que estén 
en buenas condiciones y luego son 
donados. Esa es la política que tiene 
la jueza, el alcalde y nosotros, para 
que ningún alimento sea botado a 
la basura, sino que sea utilizado por 
personas que de una u otra manera 
lo necesitan”, agregó.

Por último, hizo un llamado a la 
propia comunidad para que colabore 
en la erradicación de estos ilícitos. 
“Invitamos a las personas a que no 
compren en este mercado informal, 
pues por lo general se trata de prendas 
falsificadas, que no tienen garantía y 
no tienen una certificación. Algunas 
de estas especies incluso son tóxicas. 
Por eso el llamado es a apoyar al co-
mercio formal, porque ellos tributan 
y pagan sus permisos y arriendos, 
en cambio estas otras personal del 
mercado informal no cumplen con 
ninguna norma”, concluyó. 
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Preocupa seguridad en el 
centro tras asalto a locutor 
radial en calle Independencia

LOS ANTISOCIALES ESTABAN DE FORMA IRREGULAR EN EL PAÍS 

En la madrugada de este sábado el locutor de Radio 7, Carlos García, caminaba por el centro 
de Ovalle junto a una mujer, momento en el cual fueron interceptados y amenazados por dos 
hombres de nacionalidad extranjera, quienes minutos más tarde lograron ser detenidos por 
Carabineros en un local nocturno. Vecinos del sector reiteran la necesidad de contar con mayor 
presencia policial en los sectores céntricos de la ciudad. 

A eso de las 1 de la madrugada del 
pasado sábado, el locutor de Radio 
7, Carlos García, regresaba a su casa 
tras visitar a su madre en la población 
Fray Jorge. 

Al no haber locomoción colectiva, el 
locutor ovallino decidió caminar, ya 
que su vivienda se encuentra a pocas 
cuadras. De esta manera, y junto 
a una amiga de su hermana quien 
también se encontraba de visita en 
el lugar, inició el retorno a su hogar.  

Sin embargo, cuando transitaban 
por calle Independencia, en pleno 
centro de Ovalle, fueron intercepta-
dos por un hombre de nacionalidad 
extranjera, quien los amenazó con 
un arma blanca. 

“Yo me iba ir caminando por ca-
lle Tangue, pero decidimos ir por 
Independencia porque está más ilu-
minado. A la altura de Miguel Aguirre 
aparece un tipo con chaqueta azul 
y con reflectantes en las mangas, 
iba cojeando y con una actitud su-
mamente extraña. En eso me pide 
dinero, yo le decía que no tenía, ahí 
fue cuando nos tomó y nos dijo que 
les pasáramos el celular. Ahí él saca 
una cuchilla y me la pone en el cuello 
y en el abdomen. Cuando me quitó 
los documentos me tiró un ‘punzazo’, 
pero por suerte logré irme hacia atrás 
y sólo me rompió la ropa, así que no 
tuve lesiones”, indicó García. 

Tras esto, el antisocial huyó en di-
rección sur por Miguel Aguirre, ante 
lo cual Carlos García instintivamente 
lo persiguió. No obstante, atrás de 
él corría un segundo individuo que 
estaba armado. El locutor entonces, 
ingresó al cuartel de la PDI del sector, 
en donde fue recibido por el oficial de 
turno. La mujer por su parte, recurrió 
a Carabineros para hacer su propia 
denuncia. 

ARRESTO EN LA ALAMEDA
Ambos delincuentes huyeron hacia 

la Alameda de Ovalle, ingresando a un 
local nocturno del sector. Ahí fueron 
vistos por una persona anónima, quien 
procedió a llamar a Carabineros, lo que 
permitió la detención a pocos minutos 
del hecho ocurrido en Independencia. 

“Estas personas que asaltaron se 
fueron a un local nocturno ubicado 
en Ariztía Poniente, ahí nos llamó 
alguien para denunciar que se en-
contraban dos personas extranjeras 
con armamento de fuego. El personal 
policial concurrió al lugar para hacer 
el control, se registró a las personas 
y se encontró en sus vestimentas 
armamento de fuego, se decomisó 
una pistola calibre 9 con 10 cartu-
chos en el cargador y un cartucho 
en la recamara. También se confiscó 
un armamento de fogueo”, informó 
el capitán de Carabineros, Felipe 
Contreras. 

Cabe destacar que las víctimas del 
asalto reconocieron a sus agresores, 
mediante fotografías mostradas por 
Carabineros. “Los dos tipos tenían 
marcas muy reconocibles, y la per-

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

Carabineros logró decomisar el armamento que portaban los dos antisociales de nacionalidad venezolana. 

EL OVALLINO

sona que caminaba conmigo dijo lo 
mismo”, indicó Carlos García. 

DETENCIÓN AMPLIADA
Desde Fiscalía señalaron que am-

bos antisociales se encontraban de 
forma irregular en el país, ya que no 
tenían RUT provisorio. Esta situa-
ción significa que no contaban con 
sentencias penales o antecedentes 
registrados, al menos en Chile. 

También se debe destacar que se 
solicitó una ampliación de la de-
tención, y por lo tanto, recién en la 
jornada de este martes se realizará 
la formalización. 

INSEGURIDAD EN EL CENTRO
Este asalto se suma a un largo 

historial de ilícitos ocurridos en pleno 
centro de Ovalle, lo que ya ha sido 

denunciado por vecinos del sector, 
y así lo reafirma el dirigente de co-
merciantes de Barrio Independencia, 
Óscar López. 

“Hemos tenido varias reuniones para 
solicitar mayor presencia de policías 
y mayor fiscalización, porque uno ya 
no puede salir tranquilamente. Eso 
es a la hora que sea. Gracias a Dios 
esta vez las personas afectadas 
sólo fueron asaltadas, pero estos 
delincuentes tenían en su poder 
armamento y podría haber pasado 
a mayores. Eso es lo que yo temo 
personalmente. Algún día tendremos 
algún herido, pero esperemos que 
eso no suceda”, indicó. 

Por su parte, el propio Carlos García 
comentó que “no podemos permitir 
que estos tipos se tomen las calles. 
De una u otra manera hay medidas 
de protección hacia esta gente, y 
ahí tenemos que tener harto cui-

dado y unirnos como medios de 
comunicación para sacar esto a la 
luz, Carabineros hace la ‘pega’, pero 
muchas veces estos tipos quedan 
libres”, indicó. 

En septiembre del año pasado la 
Radio 7 había sido víctima de un 
robo de aparatos, por lo que todo 
este tiempo solo ha funcionado con 
su señal online, y no a través de la 
frecuencia modulada (FM).
Esta semana ese problema será 
solucionado, ya que durante estos 
días se estará instalando el apa-
rato necesario para volver a estar 
al aire.

EL DATO
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Santo Tomás sede Ovalle inauguró año académico 
reflexionando sobre el futuro de la educación superior

70% DE SUS ALUMNOS POSEE GRATUIDAD 

En la ceremonia, el rector 
de la sede realizó la cuenta 
pública del año 2022 y se 
entregaron reconocimientos 
a estudiantes, docentes y 
funcionarios destacados de la 
institución.

Una revisión a la gestión realizada 
durante el año académico 2022 y 
un análisis sobre los desafíos que 
enfrenta la educación superior en Chile 
fueron las temáticas que marcaron 
la inauguración del año académico 
2023 en el IP-CFT Santo Tomás 
sede Ovalle.

Un acto solemne en el que se reunió 
la comunidad educativa e invitados 
especiales, para escuchar la cuenta 
pública del rector del establecimiento, 
Pablo Pinto Cornejo, y en la que se 
destacó a estudiantes, docentes y 
colaboradores por su desempeño y por 
representar los valores institucionales.

En la oportunidad, además, Gonzalo 
Vargas economista y miembro de 
la junta directiva de Santo Tomás, 
realizó la clase magistral “El futuro 

Ovalle

Las autoridades de la universidad hicieron reconocimientos tanto a estudiantes como do-
centes y funcionarios. 

EL OVALLINO

de la educación superior en Chile”, 
en la que el economista se refirió a 
los cambios sociales, ambientales y 
tecnológicos que enfrenta la sociedad 
hoy en día en su conjunto, y ante los 
cuales la educación superior debe ser 
capaz de generar respuestas. 

CLASE MAGISTRAL
En su intervención, Gonzalo Vargas 

Otte fue enfático en decir que el futuro 
de la educación superior es también 
el futuro de la sociedad, puesto que 
en la actualidad tanto en Chile y en 
muchos países “la gran mayoría de 
las personas acceden la educación 
superior”.

A esto agregó que la educación 
está siendo impactada por todos los 
cambios que afectan a la sociedad 
desde el cambio tecnológico, la crisis 
climática, en fin, todos los ámbitos 
que afectan a la sociedad también 
afectan a la educación superior, pero 
a su vez, la educación superior es 
parte de las respuestas, parte de las 
soluciones que la sociedad necesi-
ta, es una gran herramienta que la 
sociedad tiene para salir adelante”.

Por otra parte, Vargas dijo que todos 
estos desafíos “también significan 
grandes oportunidades y la educación 
superior tiene que ser un gran vehículo 
de cómo conectar esas oportunida-

des, esas nuevas herramientas que 
tenemos como sociedad, a través de 
nuestros estudiantes, de nuestros 
futuros técnicos y profesionales, 
para que salgan mejor preparados 
para enfrentar esa vida y hacer un 
aporte a la sociedad”.

El directivo de Santo Tomás destacó, 
además, que en el establecimiento de 
educación superior se han enfocado 
a reforzar “las virtudes, los valores de 
la humanidad frente a todos estos 
desafíos y problemas que hay, puesto 
que finalmente la respuesta es pro-
fundizar nuestros valores”.

En este sentido, profundizó dicien-
do que “hay ciertos conocimientos 
que son utilitarios, en el sentido que 
son útiles y que son necesarios para 
ganarse la vida, por ejemplo. Pero los 
más importantes, los de fondo, son 
los que tienen que ver con los valores 
permanentes como la dignidad de la 
persona, el respeto al otro, esas son 
cosas que no cambian, da lo mismo 
los desafíos de la sociedad”.

CUENTA PÚBLICA
Durante su exposición, Pablo Pinto 

Cornejo hizo referencia a la larga 
trayectoria de las instituciones Santo 
Tomás en la capital limarina, que 
ya cuenta con 42 años entregando 
educación superior, con acreditación 
avanzada y acceso a beneficios como 
la gratuidad. 

A su vez, mencionó los indicadores 
que dan cuenta de los logros obte-
nidos por la casa de estudios, así 
como las metas y desafíos que se han 
propuesto para mejorar la calidad de 
la enseñanza que entregan.

En este aspecto, Pinto Cornejo dijo 
que en “la cuenta pública mostra-
mos el impacto real que tiene Santo 
Tomás. Cuando hablamos de que 
nuestros estudiantes, un 70% posee 
la gratuidad y que además una parte 
relevante tienen becas complemen-
tarias, nos permite decir que tenemos 
un impacto directo en lo que es la 
educación superior, fundamental-
mente en la comuna de Ovalle, pero 
también en la provincia del Limarí, 
en las comunas de Punitaqui, Río 
Hurtado, Monte Patria”.

El académico agregó que esto “nos 
permite asegurar, de alguna manera, 
la pertinencia de nuestra educación y 
que después estos propios estudiantes 
sean los futuros líderes regionales y 
también nacionales”.

En este aspecto, el alcalde de Ovalle, 
Jonathan Acuña, quien estuvo presente 
en la ceremonia, señaló que “mantener 
el prestigio de esta institución sig-
nifica también darles la oportunidad 
a nuestros niños, a nuestros jóvenes 
de hacerse parte de forma integral en 
su desarrollo académico”. 

ALUMNOS SELLO 2023
Cada año Santo Tomás recono-

ce a dos estudiantes que se hayan 
destacado no solo en lo académico, 
sino que además representen los 
valores institucionales, entregándoles 
el Premio Sello Santo Tomás.

Este año las distinciones recayeron 
en Teresita Parra, alumna de segundo 
año de la carrera Psicopedagogía, y 
en Álvaro Ortiz de Zárate, alumno de 
segundo año de la carrera Gastronomía 
Internacional y Tradicional Chilena. 
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Ocho mujeres fueron destacadas en la 
Celebración del Día de la Madre en Ovalle

CADA UNA RECIBIÓ UN PRESENTE DE LAS AUTORIDADES LOCALES

En el evento, que se realizó en la Plaza de Armas, las “mamitas” 
ovallinas disfrutaron de la música de León Manuel y Jocelyn 
Rodríguez, mientras que el cierre estuvo a cargo del grupo 
nacional Natalino.  

Una jornada llena de alegría y emo-
ción se vivió en la celebración del Día 
de la Madre en la Plaza de Armas de 
Ovalle. El evento, organizado por el 
municipio local tuvo como principal 
objetivo entregarles un momento de 
diversión a las “mamitas” ovallinas 
y destacar el esfuerzo que hacen a 
diario por el bienestar de sus familias. 

El espectáculo se inició con la pre-
sentación del cantante local León 
Manuel, quien hizo bailar a los presen-
tes con éxitos de la cumbia ranchera 
y composiciones propias. Luego, fue 
el turno de la cantante punitaquina 
Jocelyn Rodríguez, quien encantó al 
público local con grandes éxitos de 
la música ranchera.  

Pero, sin duda, el momento más 
emotivo fue cuando el alcalde Jonathan 
Acuña Rojas y los integrantes del 
Concejo Municipal de Ovalle les rin-
dieron un homenaje a 8 madres ova-
llinas, quienes fueron reconocidas y 
recibieron un presente de parte de 
las autoridades locales. 

En esta ocasión, se destacó a Irene 
del Rosario Araya (Blas Araya), Silvia 
Castillo Rojas (Nicolás Aguirre), 
Claudina Robles Arenas (Ricardo 
Rojas), Rossana Rojas Guerrero 
(Cristian Rojas), Pamela Cortes Araya 
(Fanny Vega) y Patricia Cepeda Carvajal 
(Gerald Castillo). A ellas se sumaron 
Irene González Muñoz y Rose Mary 
Gandúlia (alcalde). 

“Quisimos entregarles un espec-
táculo de calidad a la comunidad 
ovallina, principalmente a la madres, 
con quienes celebramos este día. Fue 
muy especial porque ellas estaban 
muy contentas y alegres por poder 
disfrutar de un show de este tipo, con 
música, con alegría y vamos a seguir 
realizando actividades pensando en 
la mujer y en la comunidad ovallina” 
sostuvo el alcalde de Ovalle, Jonathan 
Acuña Rojas. 

Ovalle

Además de las premiaciones, la jornada contó con varios números musicales. EL OVALLINO

El cierre de las celebraciones estuvo 
a cargo de uno los mejores exponentes 
de la música romántica de nuestro 
país, el grupo Natalino, quienes hicieron 
un recorrido por sus más de 27 años 
de carrera artística e interpretaron 
canciones como “Desde que te vi”, 
“Ángel del pasado”, “Contigo”, entre 
otros éxitos que fueron coreados por 
quienes asistieron al principal paseo 
público de la capital limarina. 

“Para nosotros estar en un momento 
tan importante como el Día de la Madre, 

de verdad que no tiene palabras, 
sobretodo para mi hermano y para 
mí que tenemos nuestra madre en 
el cielo y estamos felices de estar en 
Ovalle, donde las mamás estuvieron 
muy presentes y participaron con 
nosotros” afirmó el guitarrista de 
Natalino, Hugo Manzi. Por su parte, 
Cristián Natalino mostró su satisfac-
ción e indicó que fue “un momento 
súper mágico por reencontrarme 
con Ovalle en una celebración tan 
importante como el Día de la Madre. 

Nosotros tenemos un vínculo muy 
cercano con las mujeres y con todo 
lo que ha pasado en estos últimos 
años con respecto a la equidad de 
género y la igualdad de derechos”. 
En tanto, Eduardo Manzi destacó 
que el público local fue muy activo 
“y esto nos hizo vivir un momento 
tremendo, porque es reconfortante que 
el público coree nuestras canciones, 
así es que nos vamos muy contentos 
y feliz que nos sigan acompañando 
con nuestra música”. 

Fue un día lleno de emociones, en el 
que se homenajeó a la persona más 
importante que tenemos, a quien nos 
dio la vida y las herramientas para 
enfrentar los desafíos que tiene cada 
etapa de nuestro diario vivir, el que 
concluyó con espectáculo de primer 
nivel a cargo de Natalino.
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de madurez democráticas y  políticas 
en Chile, Actuar con soberbia, movidos 
por una coyuntura electoral favorable 
es no entender nada de cómo funciona 
una sociedad y un país. Estamos en 
una situación de mucha transitoriedad 
de un lado a otro del espectro político 
y,  plantearse desde esa posición, es 
cometer una equivocación que en nada 
contribuye a que el país mire hacia el 
progreso y el desarrollo”.

-La vocera de Gobierno, Camila 
Vallejo, dijo que el Gobierno seguiría 
con la política de buscar acuerdos 
en muchos temas que se tienen que 
legislar. ¿Usted cree que ese es el 
camino?

“En general la política se tiene que  
mirar de acuerdo a los consensos, a 
poder generar de todos los puntos en que 
existe discrepancia, a aquellos en que 
se pueda sacar algo a la luz. Creo que 
cuando los acuerdos están destinados 
a favorecer a un sector del país, que 
son los privilegiados, claramente no le 
conviene a Chile. Esa es la mal llamada 
‘cocina’. Pero cuando nos ponemos de 
acuerdo para mejorar las condiciones 
de vida de los chilenos y chilenas, 
bienvenidas sean las conversaciones, 
las negociaciones, porque así funciona 
la política. En otros países así funciona 
y así debiera funcionar en Chile, por lo 
tanto, yo no miro con malos ojos que 
nos sentemos a dialogar, principalmente 
en el Parlamento, pero también desde 
el punto de vista regional y comunal, 
porque la ciudadanía no ve con buenos 
ojos que, por diferencias de egos o por 
ganar un voto más o un voto menos,  
se termina perjudicando los intereses 
del país”.

LA CONTINGENCIA
-¿Cómo analiza el tema de las 

Isapres, que incluso han alzado la 
voz contra el Gobierno por el proyecto 
que busca solucionar el problema?

“Yo considero que es una frescura, 
porque desde hace mucho tiempo, cerca 
de 10 años, los tribunales de justicia 

El abogado Carlos Galleguillos Carvajal, 
ex candidato a consejero constitucional 
por la lista Unidad para Chile, y ex PS, 
analizó el escenario político que se 
abrió tras las elecciones del pasado 
7 de mayo.

Al respecto, Galleguillos indicó que 
esperaba que los bordes que se acor-
daron antes de iniciar el proceso sean 
respetados por los republicanos. A su 
juicio, éstos debieran dar señales a la 
ciudadanía de que dicha instituciona-
lidad se va a respetar. 

En ese sentido, aseguró que los con-
sejeros electos por la tienda de José 
Antonio Kast, no pueden caer en actitu-
des soberbias como asumieron ciertos 
personeros en el proceso anterior.

-¿Cree que después de las elecciones 
el Gobierno se encuentra  de rodillas?

“No, de ninguna manera. Lo que ocurre 
hoy, desde un punto de vista consti-
tucional, debiera mirarse con cautela. 
Claramente hay una mayoría republicana, 
pero también hay ciertos bordes que 
en algún minuto fueron mal mirados, 
pero que hay que respetarlos y dentro 
de esos bordes hay uno importante 
para Chile que es el Estado Social 
y Democrático de Derecho. El gran 
desafío hoy día para los Republicanos 
es dar señales a la ciudadanía de que 
se respeta la institucionalidad y habrá 
que ver en qué  medida se resguardan 
los derechos sociales que implican 
un Estado  Social y Democrático de 
Derecho. Creo que ese es el gran desafío. 
No se puede hacer vista gorda con los 
problemas que hay hoy día en materia 
de salud, educación, de pensiones y de 
vivienda que son los derechos sociales 
que Chile tiene que priorizar, y hay que 
ver de qué manera se consolidan en el 
proceso constitucional que se va a llevar 
adelante. Pero hay una oportunidad de 
darle respuesta a la gran mayoría de 
los chilenos que se ven postergados 
por no tener acceso a estos derechos 
básicos y esenciales”.

-El consejero constitucional electo  
por el Partido Republicano, Luis Silva, 
dijo que no tenían por qué negociar 
con las minorías, aunque luego se 
retractó. ¿Qué piensa de eso?

“Yo creo que es la misma posición 
soberbia que asumieron ciertos perso-
najes en el proceso anterior y que los 
resultados les dieron señales claras que 
no era el camino apropiado  ni da señales 

vienen advirtiendo a las isapres de que 
no correspondía las modificaciones 
y alzas de los planes de salud y así 
también lo expresaron los presidentes 
de la Corte Suprema en sus discursos 
anuales. Había sentencias desfavorables 
que se  fueron manifestando y ellos no 
acataron decisiones judiciales, lo que no 
corresponde en un país democrático y 
hoy día endosar esa responsabilidad al 
Gobierno, es una posición desmedida. 
Creo que se pueden buscar soluciones, 
pero pasan por dar facilidades de pago, 
reprogramaciones, como le ocurre a 
cualquier chileno que tiene que resolver 
sus problemas de deudas. Ellos tienen 
una deuda con miles de afiliados y 
postergaron lo que los tribunales habían 
determinado”.

-¿Cómo ve la marcha del Gobierno 
Regional?

“Claramente hay un problema grave, 
delicado. Creo que la situación de lo 
que ocurre con la gobernadora regional 
es preocupante, pues no es posible 
que existan diferencias con el mundo 
empresarial, con el mundo político, con 
los consejeros regionales, y hasta con 
el Presidente de la República. Siempre 
hay tiempo para buscar una solución, 
pero no sé si van a ser tan factibles 
hoy día, en este escenario de crisis,  y, 
por lo tanto, hay que observar cómo  
se desarrolla el panorama de aquí a 
las próximas elecciones. Pero yo creo 
que cuando existen estas situaciones 
de mal manejo político de cargos y 
función tan importante como lo es la 
gobernación regional. Los que se ven 
afectados son los habitantes de la 
región, ya que ha habido problemas de 
ejecución presupuestaria, de relaciones 
con quien aprueba los fondos a desti-
narse en la región, se tiene problemas 
con el delegado presidencial y el rol 
fundamental de un gobernador regional 
es articular para generar el desarrollo y 
progreso con una mirada estratégica. 
Esa mirada no se ha tenido en este 
caso y es más, tenemos situaciones 
bien complejas que ojalá se subsanen 
pronto para que podamos corregir el 
rumbo de la Región de Coquimbo”.

-La oposición ha planteado que la 
región está estancada. ¿Usted lo 
percibe así?

“Yo siento que pese a todo, igual con 
el empuje que han tenido los alcaldes 
de la región, con el empuje de otras 
autoridades y el mismo Gobierno, se 
ha sabido sacar adelante la región. 
Pero hay un problema de conducción 
desde la gobernación regional que 
hay que solucionarlo por los medios 
legales y democráticos. Aquí tienen 
que contribuir todos los sectores para 
poder sacar adelante a la región”.

“Hay una mayoría republicana, pero 
hay bordes que hay que respetar”

CARLOS GALLEGUILLOS CARVAJAL, EX CANDIDATO A CONSEJERO CONSTITUCIONAL

El abogado analizó la situación post elecciones, afirmando 
que el Partido Republicano no puede caer en la misma 
actitud soberbia que se observó por parte de algunos 
personeros en la Convención Constitucional pasada. 

Por lo mismo, insistió en que es necesario respetar la 
institucionalidad acordada por el Congreso y que dio origen 

al actual proceso. 

ISMAEL HUERTA

ÓSCAR ROSALES CID
La Serena
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Punitaquino recibe disparo en su abdomen y 
es trasladado de urgencia al Hospital de Ovalle 

SE ENCUENTRA FUERA DE RIESGO VITAL 

Carabineros de Punitaqui concurrió al centro de salud de Punitaqui par constatar un herido 
a bala. 

EL OVALLINO

Un hombre de 32 años de 
edad fue herido a bala cuando 
caminaba con dirección a su 
casa. Su padre escuchó el 
disparo y salió a socorrerlo, 
trasladándolo al centro de 
salud de la comuna, de donde, 
posteriormente, fue derivado 
al hospital provincial. La 
víctima habría reconocido a 
su agresor. 

A eso de las 19:00 hrs de este lunes 
15 de mayo, un hombre de 31 años 
de edad, identificado por las iniciales 
P. I. S. D. recibió un disparo en su 
abdomen cuando se dirigía a su casa. 

El disparo fue escuchado por su padre, 
quien al salir del domicilio socorrió 
a su hijo, trasladándolo al centro de 
salud de la comuna. “A raíz de un 
llamado telefónico al 133, personal 
policial de la Tenencia de Punitaqui 
concurre al servicio de urgencia de 
la comuna, entrevistándose con el 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Punitaqui 

padre de la víctima, quien indica que 
escuchó un disparo en las cercanías 
de su domicilio. Sale a la vía pública 
y observa que su hijo caminaba con 
su mano en el abdomen”, indicó el 
capitán de la Tercera Comisaria de 
Carabineros, Felipe Contreras. 

Tras recibir una primera atención 
en su comuna, fue trasladado al 
Hospital Provincial de Ovalle, con 
lesiones de carácter grave, pero fuera 
de riesgo vital.

Cabe destacar que la víctima tiene 
una causa anterior por lesiones de 

carácter grave, pero ninguna causa 
vigente. 

El Fiscal de turno dispuso aislar el 
sitio del suceso y la concurrencia de la 
Brigada de Homicidios de la PDI, para 
investigar y esclarecer lo sucedido.

“A RAÍZ DE UN LLAMADO 
TELEFÓNICO AL 133, 
PERSONAL POLICIAL DE LA 
TENENCIA DE PUNITAQUI 
CONCURRE AL SERVICIO DE 
URGENCIA DE LA COMUNA, 
ENTREVISTÁNDOSE CON 
EL PADRE DE LA VÍCTIMA, 
QUIEN INDICA QUE 
ESCUCHÓ UN DISPARO EN 
LAS CERCANÍAS DE SU 
DOMICILIO. SALE A LA VÍA 
PÚBLICA Y OBSERVA QUE 
SU HIJO CAMINABA CON SU 
MANO EN EL ABDOMEN”

FELIPE CONTRERAS
CAPITÁN DE CARABINERO
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Gabriel Terán busca llegar 
al Panamericano de Karate

DEPORTISTA REGIONAL

El joven seleccionado nacional en karate, está inscrito en 
la nueva competencia que espera catapultar su carrera, 
pero aún le falta financiamiento para poder representar 
a la región. A días de que se concrete la cita deportiva, 

lanzaron una campaña de apoyo.

Tienen pocos días para conseguirlo, 
pero no pierden la esperanza.

Con el apoyo del Hospital San Pablo 
de Coquimbo, Gabriel Teran (16) y su 
madre, Blanca Díaz, están en días 
cruciales para conseguir el financia-
miento para poder asistir al XXXVI 
Campeonato Panamericano de Karate 
a realizarse este mes en Costa Rica.

El joven coquimbano ha encontrado 
en el karate algo más que una te-
rapia, perfilándose como un futuro 
prometedor en el deporte, que lo 
ha llevado ya a ganar importantes 
competiciones, siendo esta cita que 
viene, la más importante en su aún 
temprana carrera.

CARRERA EN ASCENSO
Gabriel Teran nació con una disca-

pacidad que lo mantiene en silla de 
ruedas, pero desde pequeño ha sabido 
enfrentar la adversidad y sobrepasar 
las expectativas.

“Ha sido desahuciado tres veces, 
siempre dijeron que iba a ser cuadri-
pléjico y no lo es, que iba a tener daño 
neurológico, y no lo tiene. Siempre 
ha sobrepasado las expectativas de 
todo, entonces, si él está en esto, 
cómo no apoyarlo”, comenta Blanca 
en conversación con El Día.

Su madre comenta que Gabriel co-
menzó a practicar karate a los 4 años, 
cuando estaba en prekinder “pero 
siempre lo vimos como un tema de 
rehabilitación”, sostiene.

Un docente lo motivó y empezó a 
involucrarse, hasta entrar en una 
academia donde comenzó a pulir su 
talento. Actualmente ha ganado copas 
y medallas, llamando la atención en 
el ambiente deportivo.

“Nos hablaban que podía ser de-
portista de alto rendimiento, pero 
considerábamos que tan chico no 
era el momento todavía. Era muy 
inmaduro y dejar la familia, el colegio, 
los amigos, era difícil. Pensábamos 
que no estaba preparado todavía 
para ese nivel, pero este año ha sido 
meteórico”, comenta Blanca.

Gabriel participó de una competencia 
zonal, en la que clasificó a un nacional 
y luego a un sudamericano. Así, hasta 
quedar dentro del Panamericano, 
que podría ser además su salto a un 
mundial a realizarse en Hungría.

Claro, no todo es fácil, y están cons-
cientes de que en Chile el deporte y 
más aún para personas con discapa-
cidad, carece de financiamiento para 

Con 16 años de edad, Gabriel Teran busca seguir creciendo en el deporte.
CEDIDA

quienes se dedican a este tipo de 
competiciones. Por ello, han decidido 
iniciar una campaña, con el objetivo 
de financiar los pasajes de su madre 
y su entrenador, para poder competir 
en el panamericano de Costa Rica.

A través de un video que han difun-
dido en redes sociales, el joven hace 
su llamado.

“Es difícil demostrar que lo imposi-
ble se puede volver posible. Hoy soy 
parte de la Selección Nacional y me 
encuentro frente a la posibilidad de 
ascender en mi carrera deportiva. Ya 

estoy inscrito en el panamericano a 
realizarse en Costa Rica este 21 de 
mayo, pero aún me falta el financia-
miento. Así que les invito a apoyarme 
en esta campaña para reunir recursos 
económicos, para poder costear el 
viaje y continuar representando a la 
región y a Chile”, señala.

APOYO
Una ayuda fundamental ha sido la 

del doctor Felipe Slater, pediatra del 
Hospital de Coquimbo y quien conoce 
a Gabriel desde que tenía 2 años de 
edad. Lo ha visto crecer y hoy mira 
con orgullo sus pasos en el deporte.

Slater trabaja en fortalecer un poli-
clínico dentro del hospital, con niños 
crónicos con diversas afectaciones de 
salud, para quienes Gabriel puede ser 
un ejemplo. “Es mejor tener amigos 
que tener plata”, dice el médico, que 

junto a amigos y colegas han ido 
alzando la causa a través de redes 
sociales y ahora con un apoyo oficial 
desde el recinto de salud.

“Es una forma de demostrar que el 
deporte ayuda siempre y no hay que 
cerrarles la oportunidad de desarro-
llarlo. Es un paciente de nosotros, 
representante regional y seleccionado 
nacional, que no se puede quedar sin 
ir por no tener financiamiento. La 
idea es visibilizar esto y ayudarlo no 
solo a él, sino a muchos niños, que 
no están solos”, indicó.

ES DIFÍCIL DEMOSTRAR 
QUE LO IMPOSIBLE SE 
PUEDE VOLVER POSIBLE. 
HOY SOY PARTE DE LA 
SELECCIÓN NACIONAL Y ME 
ENCUENTRO FRENTE A LA 
POSIBILIDAD DE ASCENDER 
EN MI CARRERA DEPORTIVA”

GABRIEL TERAN DÍAZ

CUENTA DE APORTES
Blanca Díaz
Cuenta RUT: 11.753.963-6

EL DATO

DIEGO GUERRERO M.
Coquimbo


